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强强对话：企业党建与生产经营如何无缝衔接？
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晋煤集团通过研究发现，方
向正确、载体明确、保障有力这三
句话抓住了我们基层抓党建工作
的要领，而且这三句话能够对党
建工作起到提纲挈领的作用。这
三句话和数学上的三轴立体空间
概念有相似的地方，为了便于记
忆、便于操作，我们把董事长说的
三句话总结为“三维党建”工作。

从事了20多年的党建工作，
我总认为企业党建工作之所以做
得不好，往往有三种倾向。有的基
层党组织说工作有方法，也有套

路，但是缺少方向，不知道为谁辛
苦为谁忙，最大的问题是政治的统
帅作用弱化了。还有一种情况是
有方法，也有措施，但是没有严格
的考核。由于没有严格的考核，使
党建工作流于形式。有的党建工
作有措施，也有考核，但是在如何
为谁辛苦为谁忙上落实的不到
位。所以，我们的党建工作是坚持
目标导向与问题导向相结合。

通过今年的研究探索，企业
借助于三个月的“不忘初心、牢记
使命”的主题教育，强化了企业六

项载体功能建设。通过强化六项
载体功能建设，企业党组织的保
障力、控制力、凝聚力得到了大幅
提升。

举个例子，今年无烟煤的煤
价出现了量价齐跌的现象，给集
团造成的损失达到20亿。但是
随着我们六项载体功能的推进，
及时采取了措施，成本得到了大
幅下降。所以，尽管煤价下滑，但
是我们今年的利润产值不减。今
年1—9月份我们实现利润35亿
元，产值1300多亿元。
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作为基层党委，党建工作必
须跟生产经营紧密结合，这是兖
矿集团党委面临的最大挑战，也
是最大机遇。基层党委党建工
作要做好必须解决弱化、淡化、
虚化、边缘化的问题，同时还要
解决党建工作与生产经营两张
皮的问题。我们分别从思路、领
导体制、责任体系、保障体系以
及考核体系等方面做了一些探
索。

第一，我们建立了“两个
1%”的保障机制。第一个1%是
我们党建的工作经费占职工上
年度工资总额的 1%，另外一个
1%是我们的党务工作干部占干
部职工总数的 1%。两个 1%的
保障机制使我们的党建工作有
经费支持，有人员和干部去干
事。针对党务工作干部晋升天
花板的问题，我们也进行了改

革，大大调动了党务工作干部的
积极性。

第二，我们建立了“1+1+N”
党建工作体系。第一个“1”是每
一个党员要联系一个党小组。
第二个“1”是每一个支部人员要
联系一个党小组。所谓“N”是每
一个党员要联系服务 N 个不同
党小组。建立了一个从上到下
全覆盖的党建工作保障体系，使
我们的党建工作做到了全覆盖。

第三，我们树立了五大党建
品牌，使我们有抓手、有制度、有
保障，使得我们的党建工作真正
做到全覆盖，使老百姓高兴，使
干部职工满意。

第四，我们建立了良好的责
任考核体系。在干部职工整个
绩效考核中，我们党建工作的考
核分数占30%，有利于促进我们
党建工作的开展。

国有企业党建的提出大概
是在 1951 年左右，它与一个集
团、一个企业的党建是密不可分
的。

作为一家企业，特别是近几
年从党中央到国务院国资委出台
了一系列政策和文件，全国党建
工作会议在2016年10月10日到
11日召开，10月30日党中央和国
资委党委就出台了一个《国有企
业党建30条》的文件。与会的党
委书记、副书记、党务工作者听得
很认真，通过传达党建会议精神
和国有企业党建30条，工作人员
找到了抓手。虽然原来我们的党
建工作已经取得了很大的成绩，
但是央企也好，地方的国企也好，
还有很多困惑。

原来行政工作和党建工作确

实有两张皮的问题。比如我们的
文化产业投资领域，也有一部分
文化地产，遍布全国各地。有一
些项目刚成立的时候，更多的是
在当地招聘员工。这些员工来自
四面八方，所以，党员组织关系介
绍信就开不过来。因为他们对党
建工作不重视，意识薄弱。所以
说，顶层设计很重要。

这几年我们层层抓落实，针
对员工转移组织关系这一条我们
下了很大决心，把其党组织关系
转移到了我们集团。近年来，随
着顶层设计工作的加速，党中
央、国务院，国资委出台了一系列
政策，使党务工作人员有了工作
抓手，工作也好做了，落地更顺利
了。所以我说，党务工作的春天
来了。

新时代的国企党建，特别是党
的十九大以后，国企党建首先要解
决习近平新时代中国特色社会主
义思想在广大职工干部中入心入
脑，转换成企业改革发展的生动实
践的问题，这是一个核心问题。

以前的基层党建工作某一个
时期确实存在着党务工作代替了
党建管理，党建管理代替了党的
领导。这是总书记在国企党建会
议讲话当中提到的“四化”——弱
化、淡化、虚化、边缘化的核心问

题。所以，我们在党建入章程的
时候，党委书记、董事长、总经理
一律配合，使总书记的讲话部署
落到实处。国有企业党的领导法
律地位得到了落实，党委会的前
置得到落实。

如何让青年在新时代国有企
业建设当中理想信念更坚定？这
是对国有企业未来发展的忠诚度
和人才保障。我们连续搞了五年
在企业里面建青年党校。

因为我们的企业发展很快，每

年都有六七名大学生进来，大学生
进入企业以后，对国有企业的了解
很欠缺，从就业到事业到成长，到
为企业发展做贡献是一个过程。
所以，我们理想信念的教育要从他
们开始抓起。凡是青年党员30—
50岁以上的人，一个单位建一个
青年党校，党委书记是校长，学制
三年，有规划。我们现在有12个
青年党小组，一批一批的青年党员
都成了生产经营岗位的骨干，走上
了领导岗位。

科瑞集团三个创始人都是中
共党员，现在的董事会领导团队
90%的人员都是中共党员。党建
工作在整个企业里根深蒂固，同
时我们也把党建工作写入了企业
的章程里。一个民营企业如何开
展好党建工作，我是深有体会的。

我们90%的业务都在海外，
在57个国家都有分公司和办事
处。这些党员都分布在世界各
地，我们如何与他们保持密切的
联系？我们有一个制度，凡是在
海外的共产党员，每月要给党组
织写一封思想汇报，汇报你在这

一个月当中有什么样的思想，参
加了什么活动。

我们在选择第一批驻外人员
的时候，包括总经理、分公司的经
理，首先要看他是不是党员，是不
是入党积极分子，是不是共青团
员。我们在这些方面把好关，建
立好一个以党员为组织的，以党
员为小组长的团队，开拓市场，不
断创新，发挥了党员模范带头作
用。

出国以后，我们与大使馆积
极保持密切联系，驻海外的大使
馆就是我们在海外的党委。在

工作当中、学习当中，我们及时
地跟海外的大使馆党组织保持
着密切的联系。同时我们还和
大使馆、党组织建立好反对“台
独”、邪教，建立好各种统一战
线，使我们的党员在每一个国
家、每一个地方都发挥出一面旗
帜的作用，党小组成为我们在海
外的堡垒。同时在海外，党小组
都有一个小小的学习园地，经常
组织党员以及入党积极分子、共
青团员进行学习，在他们在市场
开拓、创造业绩等各个方面发挥
出模范带头作用。
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（对话企业介绍详见第九版）


